
Communiqué de presse

Delémont, le 9 juin 2014 / PA

Opération spectaculaire jeudi 12 juin 2014, à Delémont, avec le déplacement de la tête du puits de mine

La tête du puits de mine de Delémont (canton du Jura) sera le théâtre d'une opération spectaculaire ce jeudi, 12 juin 2014. Ce bâtiment, bientôt centenaire, mesurant 17 mètres de hauteur et pesant plus de 300 tonnes, sera déplacé de 55 mètres en une dizaine d'heures, après 3 mois de travaux de préparation. La tête du puits de mine de Delémont est un vestige architectural unique de l'exploitation minière en Suisse, témoin de plus d'un siècle d'extraction de minerai de fer. Cette opération exceptionnelle est la solution adoptée entre promoteur et opposants pour faire place à un nouveau magasin Landi.

Durant le 19^{ème} siècle et jusqu'en 1945, la région de Delémont a connu une intense activité minière en exploitant le sous-sol riche en minerai de fer, l'une des rares matières premières industrielles de Suisse. Cette exploitation a été à l'origine de plusieurs industries devenues célèbres, dont Von Roll et Wenger. Plus de deux cents puits et un vaste réseau de galeries ont été creusés jusqu'à plus de 100 mètres de profondeur. Cette industrie du fer occupait des centaines d'ouvriers : mineurs, wagonniers, transporteurs, manutentionnaires, fondeurs et autres métallurgistes. En 1926, l'exploitation minière de Delémont céda sous la pression de la concurrence étrangère. Elle reprit toutefois durant la seconde guerre mondiale, pour cesser définitivement en 1945.

De toute cette exploitation, d'importance nationale, il ne subsiste qu'un seul vestige architectural. Il s'agit de la tête du puits du site des Rondez, situé à l'est de Delémont (route de Courroux), d'une valeur considérable pour l'histoire industrielle de la Suisse puisque c'est la dernière construction de ce type en Suisse. Ce bâtiment remarquable, construit en 1917, abritait en particulier la machinerie de l'ascenseur qui donnait accès aux mines et qui transportait autant les mineurs que le minerai extrait.

Or, le projet de construction d'une nouvelle surface commerciale de la société Landi, publié en 2012, prévoyait la démolition de la tête du puits de mine. Six associations ont alors formé opposition au projet. Un dialogue constructif s'est instauré entre promoteur et opposants, sur

la manière de sauvegarder puis de valoriser ce bâtiment historique. La société Landi proposa alors le déplacement de la tête du puits de mine à ses frais ; l'arrangement était ainsi trouvé. Dans la foulée, l'Association de la tête du puits de mine (ATPM) se constituait pour la future mise en valeur de ce patrimoine, qui devrait s'articuler autour d'un lieu de mémoire sur l'exploitation des mines de fer et d'un espace de conférences, d'expositions et autres manifestations culturelles.

L'heure du déplacement sonnera ce **jeudi 12 juin 2014, dès 6h00**. Après trois mois de travaux préparatifs au niveau du bâtiment et de l'infrastructure de transfert, la tête du puits de mine sera déplacée de jour-là de 55 mètres, pour être posée sur sa nouvelle assise. L'opération prendra une dizaine d'heures. D'une hauteur de 17 mètres, sur une base de 27 par 10 mètres, le bâtiment pèse plus de 300 tonnes. Il sera transféré sur 7 rails, « poussé » par des vérins hydrauliques à la vitesse moyenne d'environ 5 mètres par heure. La technique n'est pas sans rappeler la méthode de transport des blocs de pierre pour la construction des pyramides égyptiennes. Ces travaux sont menés par l'entreprise Iten AG Spezialhochbau, de Morgarten, connue notamment pour avoir déplacé un gigantesque bâtiment industriel en 2012, à Oerlikon.

Pour la société Landi, ce jour marquera non seulement son attachement et sa contribution à la sauvegarde d'un patrimoine, mais aussi le début du chantier de construction de son nouveau magasin, à Delémont. Celui-ci devrait ouvrir ses portes au début de l'année 2015, après environ six mois de travaux. Les autorités ont été invitées pour marquer ce nouveau chantier.

La société Landi, l'entreprise Iten AG Spezialhochbau et l'Association de la tête du puits de mine tiendront un **stand d'information à l'intention du public durant toute la durée de l'opération de déplacement du bâtiment de la tête du puits, le 12 juin 2014. Un point presse est prévu à 10h00**, mais les représentants des médias trouveront toute la journée des interlocuteurs sur place.

Personnes de contact :

- **Michel Crausaz**, directeur de Landi Arc Jura ;
michel.crausaz@landiarcjura.ch, 058 434 16 05, 079 459 38 29.
- **Régis Froidevaux**, président de l'Association de la tête du puits de mine ;
info@atpm.ch, 032 487 10 53, 079 138 22 06.
- **Rolf Iten**, directeur de Iten AG Spezialhochbau ;
Iten.rolf@itenbau.ch, 041 754 54 58

www.landiaarcjura.ch
www.atpm.ch
www.itenbau.ch

Annexe : 3 illustrations



La tête du puits de mine avant le chantier (2013)



La tête du puits de mine en préparation du déplacement



Représentation du futur magasin Landi, à Delémont